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作为一名体育传媒人，奥运之于
我，不仅是赛事的酣畅淋漓和奖牌的光
芒荣耀，更多的则是深植内心的奥运情
怀和体育精神。

我从 1988 年开始参加奥运会的报
道，如夏奥会、残奥会、冬奥会等。可以
说，奥运会陪着我走过了一个又一个春夏
秋冬。在这项由来自全球不同国家的运动
员参与的体育盛事中，我们这些老奥运人
看到的是尊重、学习、互助与和谐，这也
是国家凝聚力的生动体现。奥运会把全世
界华人连接在一起，赛场内外、电视机
前，他们挺直腰板为自己的民族呐喊、
助威。

今年7月31日，国际奥委会在吉隆
坡投票选出 2022 年冬奥会举办城市，
1200多名马来西亚华侨在投票场馆外
陪着我们等待。漫长波折的投票与
再投票过程，并没有使他们的热情
消退，相反，他们始终面带笑
容、透着自信，用力地挥舞国旗。最

后，胜利的捷报点燃了人们的激情，
沸腾的人群瞬间凝聚在一起，锣鼓

声、呐喊声、欢呼声，震天动地。
那一刻，我终生难忘。

谈到办奥运会，北京对
国际奥林匹克运动最大的

贡献在于让奥运
会回归城市，让

奥运会发

挥
“ 后 时 代 ”
价 值 。 承 办 奥
运会能够加速城市
建设，帮助解决城市
难 题 ， 推 动 城 市 发 展 。
例如，打造比赛场馆、推
动 与 之 相 关 的 基 础 设 施 建
设，均能够使城市发展进程明
显提速。除此之外，北京奥运遗
产的利用也值得称道。2008 年北
京奥运会后，比赛场馆相继投入运
营，鸟巢、水立方等陆续举办各种国
际赛事，高校校内的场馆则为大学生
运动提供了顶级场所，以前用于奥运
报道的展览中心也被各大国际展览活动
争相抢用。

2008 年北京奥运会给我们留下的，
不仅是体育设施，更是一种奥运文化、
体育精神。当前我们对体育的理解是远远
不够的，有关奥运文化的研究也相对欠
缺。我想，体育除了有助于培养我们的规
则意识、拼搏精神、团队意识外，更重要
的是，它教会我们在比赛过程中学会接受
失败和相互尊重，学会“胜固欣然，败亦
可喜”的坦然。

毋庸讳言，举办奥运会是一个让中
国加快走向世界化、国际化、规范化和
法治化的途径。而体育教育就是让体育
和体育精神走进孩子、走进老百姓、
走进生活的最佳途径。

“啊，体育，天神的欢娱，生命
的动力！你猝然降临在灰蒙蒙的林
间空地，受难者激动不已。”现代奥

运之父顾拜旦的《体育颂》字字珠玑，这就
是体育。回首岁月，体育之于我，不仅是
健壮的体魄，更是焕然的精气神；体育
教育之于我，不仅是一份不愿停歇
的事业，更是一颗炽热之心，因为
它关乎国家的未来和民族的
兴衰。

（作者徐济成为新
华社记者、篮球
评论员）
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近日，2015北京秋季房地产展示交易会在北京展览馆
举行。此次房展的一大亮点是海外展区规模空前，参展项目
为历年最多。其中，国际展区展位共计 360个，比去年展览
增长15%；参展项目达到380个，比去年展览增长11.7%。来
自美国、加拿大、澳大利亚等 35个国家的开发商集中展示
了高档公寓、豪华别墅、土地投资、商业地产和移民办理等
诸多项目。

【让利招数现场“比武”】

本届展会上亮相的数百个国内外房地产项目，大部分
都以让利的形式参展。笔者在国内成都展区看到，由国际知
名奢侈品公司阿玛尼集团在中国经营的首个奢华商业住宅
项目，推出了打折、聚划算、抵现金、报销机票等多种优惠措
施，使得单套住宅的最高优惠金额达到24万元。

多种让利形式有效地吸引了消费者的目光。此次秋展
会组委会工作人员介绍说，展区内设置了房展交易会置业

投资大讲堂，推出了一系列关于购房投资的讲座，帮助消
费者了解行情、理性投资。除此之外，组委会还特别为国
际参展商设置了国际洽谈区，方便其与客户开展交流、合
作。

【看好中国潜在市场】

社科院金融所研究员尹中立分析称，北京地区消费者
的强购买力和资产配置的需求是吸引海外房产商的两大主
要原因。

“以前，中国人不愿意离开本国的‘故土情节’，曾是海
外房产商不看好中国市场的一个主要原因。”来自美国的上
市公司瑞麦地产的展会负责人约翰说，但如今，随着全球经
济形势的发展变化，中国国内市场尤其是北京地区的消费
者需求不断增加。“近几年，中国在快速走向国际化。尤其是
北京，经济越来越好，文化越来越开放。我们去年开始开拓
中国市场，希望在中国市场帮助更多客户解决生活或投资
需求。”

澳洲铁鱼置业中国部投资总监范女士告诉笔者，来自
该公司的数据记录显示，从 2010年到 2012年间，澳大利亚
本部公司接待的前往咨询房产信息的中国消费者越来越

多，而且投资的数目比较大。因此，为了专门开发和解决中
国市场需求，该公司于2012年成立了中国分公司。

【四大需求投资海外】

教育需求、移民需求、投资需求以及追求更高生活质量
的需求，是消费者们进行海外房地产投资的四大关键原因。
从事外贸行业的朱女士表示，丈夫因工作需要经常去美国，
再加上年内有生育计划，教学资源和工作需求都非常急迫。

“这次来看房展会，主要是集中来了解一下房源和美国的买
房政策，如果看到合适的项目，就会及时下手。”

在众多的海外房产项目中，除了传统上的移民大国美
国、加拿大和澳大利亚，一些新兴的移民国家如南欧的葡萄
牙、西班牙、希腊、塞浦路斯，东欧的匈牙利、保加利亚，亚洲
的韩国、泰国，都成为当前海外置业和投资移民的热点。

“我们一开始对海外投资并不感兴趣，但是通过了解，
觉得海外投资置地相较于国内买房而言，成本低、收益好，
而且有的项目风险也不高。如果我们资金富余的话，真的有
在国外投资房产的打算。”正在看展览的一对准新人说道。
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华 丽 细 腻 的 京 绣 长
裙，薄如蝉翼的镂空花簪，巧

用俏色的玉雕……众多“燕京八
绝”技艺作品齐聚北京隆安寺，让静

谧的隆安寺平添几分韵味。
为培养青年技能人才、传播中华传统文

化，北京技工院校首届“燕京八绝”作品展系列活
动历经半年多的筹备，于近日正式启动，为期

1个月。景泰蓝、玉雕、牙雕、雕漆、金
漆镶嵌、花丝镶嵌、宫毯、京绣，“燕

京八绝”技艺作品集体亮相，为
北京市民带来了一场京味儿手

工盛宴。

据介绍，此次参展的“燕京八绝”作品由两部分
组成：一部分是郭培、钟连盛、李志刚、苏然、孟庆
东等艺术大师的作品，共计46件；另一部分是北京市
工艺美术高级技工学校、北京轻工技师学院、北京市
工贸技师学院的师生们的优秀作品，共计 519件。两
部分作品涵盖了“燕京八绝”的全部工艺门类。

精妙绝伦的作品，巧夺天工的技艺，令在场的观众
纷纷称赞叫好。“这次参展的学生作品都很优秀，他们

不仅能够掌握师父们所教授的传统工艺，而且能与当
下的时尚元素结合起来，巧妙地设计自己的作品。”北
京市工艺美术高级技工学校校长王世杰激动地说。

“燕京八绝”是北京传统文化的历史结晶，是最
具北京文化特色的艺术瑰宝。“‘燕京八绝’曾是清
代皇家御用的奢侈品，它们汲取各地民间工艺的精
华，逐渐形成了‘京作’特色的宫廷艺术高峰。”北
京工艺美术行业协会副秘书长、高级工艺美术师李苍
彦对北京的传统手工艺有着多年的研究。他认为，
“‘燕京八绝’代表的不仅是一种工艺，更是一种境
界，甚至是一种哲学。”

王世杰表示，中国传统工艺美术有着几千年的历
史，其中时间最短的景泰蓝也已有五六百年的历史。
在几千年传统文化的熏陶下，历经创新、淘汰和改进
等演化过程，以“燕京八绝”为代表的传统工艺得以
最终形成。但如今，随着多数工艺大师步入古稀之
年，青年传承人才严重匮乏，即使是以“皇家工艺”
为代表的“燕京八绝”也正在陷入手艺失传的危险境
地。

“现在已经到了抢救的最后时间。如果过个几年再
抢救，恐怕就来不及了。”王世杰说，“一旦技艺失传，这
些中华民族几千年沉淀、传承下来的优秀技艺，就只能

在图片、视频以及博物馆的展览中看到了。”
为抢救历史文化遗产，从2012年开始，北京市人

力资源和社会保障局在市工艺美术高级技工学校、北
京轻工技师学院、市工贸技师学院相继开办或恢复了
景泰蓝、花丝镶嵌、玉雕、雕漆、京绣等5个传统专
业，设立了大师工作室，采取校企合作、联合办学的
形式，探索建立了“工学一体，校企合作”的新型培
养模式，目前在校生已达646名。

北京市人力资源和社会保障局副局长李淑萍表
示，此前，这些工艺都是靠师傅带徒弟口传心授，人
走艺衰；如今采取办学或校企合作等多种方式培养学
生，理论联系实际，更加规范。“近两年，这些专业
的毕业生很吃香，一毕业即被‘一抢而空’，工作收
入也相当可观。”

李淑萍介绍说，此次展览的作品是北京技工院
校首届“燕京八绝红星杯”评选活动中的胜出作品。
她表示，希望通过大赛选拔优秀技能人才，鼓励青
年人传承中华传统工艺。

李淑萍表示，今后每两年将举办一届比赛。
此外，北京技工院校将在现有5个专业的基础上，
计划在 3 年内陆续恢复宫毯、金漆镶嵌等传统工
艺，使“燕京八绝”工艺得到全面提升和发展。

据悉，展示活动结束后，北京还将通过市场
运作的方式对部分学生作品进行拍卖，以此提高
学生作品的市场认可度，增强学生学习的自信心
和学习技艺的积极性，为他们将来走向社会搭建
市场平台。

除展览外，主办方还策划了“燕京八绝”系列讲
座以及专家论坛。通过邀请知名专家学者或技术精
湛、德艺双馨、享有较高声誉的工艺美术领军人物
授课，解读“燕京八绝”传统工艺的文化内涵、历史
底蕴、制作工艺、品鉴赏析等，让更多人群了解、喜
爱、传播中华文化和传统工艺。

展出近600件作品展出近600件作品

技艺传承有新招技艺传承有新招

展品拍卖获认可展品拍卖获认可
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图为市民在参观。 李士坤摄（《北京晚报》发）
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海外开发商纷纷来京海外开发商纷纷来京““揽客揽客””
吴吴 倩倩

图为两名参观者在 2015北京秋季房展上了解楼盘
情况。 潘 旭摄 （新华社发）

本报电 “中国优秀影视剧英国展播季”系
列活动于9月20日在英国伦敦隆重举行。此次活
动由北京市新闻出版广电局主办，西京文化传媒

（北京） 股份有限公司承办，联合英国普罗派乐卫
视及中国20余家影视公司共同参与。

展播季系列活动由中国影视剧展播、中英影视剧
企业交流会、新片播映会等内容组成。其中，由中国影
视剧制作企业选送的20余部影视剧将于9月—12月在
英国普罗派乐卫视的黄金时间段进行集中展播，同时英
国观众也可以通过该台的网站进行网络点映。活动期
间，中英影视界的专业人士将就中英影视的合作合拍、交
流发展、影视新媒体发展等议题进行讨论与交流。

影视艺术是人类重要的文化产品。近年来，随着

中国影视产业的持续快速增长，产生了一批类型化、
多样化的影视作品，占据了全球影视市场的重要份
额。此次“中国优秀影视剧英国展播季”活动是主办
单位——北京市新闻出版广电局为中英文化交流年
所奉献的一个专项活动，是中英文化交流活动中的
一个亮点单元，旨在通过影视的形式、光影的世
界，让英国观众进一步了解中国、认识中国，感
受中国文化魅力；为中国影视剧制作、发行企业
打开国际市场的大门，搭建中英人文交流与企业
合作的重要平台。

活动将为中英两国影视产业的发展引入更
多精彩元素，为更多中国优秀影视剧提供国际
性的展示舞台。

中国优秀影视剧英国展播

本报北京电 近日，铁道第三勘察设计院发布了
《京津冀城际铁路网修编环境影响评价信息公示》，未

来联通京津冀三地的 24条城际铁路首次集中亮相，
总里程3453公里。根据计划，近期将率先建设8条。

根据公示，京津冀城际铁路网规划涉及北京、
天津和河北省全境。规划以“京津塘、京保石、京唐
秦”三大通道为主轴，以京、津、石三大城市为核
心，按照近期2020年、远期2030年、远景2050年
的计划，最终形成“四纵四横一环”为骨架的城
际铁路网络，覆盖区域中心城市、重要城镇和
主要产业集聚区。

规划新建的这24条城际线，匡算投资总
额为 6150 亿元。主要目标是，在规划实施

后，核心区主要城市间将实现“0.5 至 1 小
时”交通圈、主要中心城市之间“1至2小时”
交通圈、中心城区与周边城镇“0.5至 1小时”
通勤圈。

其中，近期将优先选择8个城际铁路项目进
行建设，分别为京唐城际铁路、京霸城际铁路、京
滨城际铁路、城际铁路联络线、廊涿城际铁路（涿
州至廊坊段）、环北京城际铁路（廊坊至平谷段）、崇
礼支线、京石城际铁路。线路的总规模达到1012公
里，其中北京268公里、天津167公里，河北省公里数
最长为577公里。根据公示信息，之所以选择这8条线
路进行先期建设，是为了更好地推动京津冀协同发展、
疏解北京非首都功能以及承接产业转移建设项目。

京津冀着手打造城际铁路网
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